

LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

Año VII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal,
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas
del Giro mutuo ó sello de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 21 DE ABRIL DE 1900.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, en provincias, en
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La corres-
pondencia de Administración, nombre de Claudio Cerezo,
y la de Redacción, á nombre del Director.
Número suelto, 10 céntimos.

N.º 289

El 1.º de mayo

El creciente movimiento obrero y socialista que se observa en todos los países dejará sentir su benéfica influencia el día señalado por el memorable Congreso Socialista Internacional para la Manifestación del Trabajo.

La movilización de las fuerzas obreras organizadas será este año más grandiosa que las anteriores y demostrará á la faz del mundo que en tanto la burguesía pierde terreno con sus luchas intestinas, originadas de gran les males, por la insolidaridad en que se asienta el régimen capitalista, el proletariado camina reflexiva y valientemente hacia la conquista del bienestar de la Humanidad.

Nuestro país, á pesar de ser uno de los que más han padecido, y aún padece, la incapacidad de unas clases directoras asaz refractarias á todo movimiento evolutivo del progreso, apréstase á tomar parte en la Manifestación Obrera.

En las dos Castillas y Cataluña, en Andalucía y Galicia, en Aragón y Valencia, en todos los sitios, en fin, donde la organización obrera tiene echadas sus raíces, actívanse los trabajos para celebrar con entusiasmo y fe la Fiesta que hoy constituye el símbolo de paz de los pueblos.

En Vizcaya, las Comisiones obreras nombradas al efecto, tienen casi ultimadas sus gestiones. Representantes de las Sociedades de resistencia y de la Agrupación Socialista, de Bilbao, han elaborado ya el programa del 1.º de mayo en lo que se refiere á esta localidad.

El Comité de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya, por otra parte, ha inaugurado sus funciones tomando acuerdos encaminados á preparar la Manifestación.

Faltan algunos detalles para dar publicidad al programa; pero podemos adelantar como probable que el domingo 29 de los corrientes se celebrarán dos mitines: uno en Gallarta y el otro en Erandio, y que el 1.º de mayo, por la mañana, tendrá lugar un importante mitin en el primer punto.

Como otros años, en Bilbao se verificará por la tarde un gran festival en los amenos jardines del Olimpo, en el que tomarán parte el Orfeón Socialista y una banda de música, y al que concurrirán con sus estandartes y banderas las Sociedades obreras y Agrupaciones Socialistas.

Nosotros también solemnizaremos la Fiesta del Trabajo consagrando á tan hermoso y conmovedor acto un número especial para el que expresamente nos han enviado trabajos hombres tan ventajosamente conocidos en el mundo de la ciencia y de las letras como Unamuno, Dorado, Buyla, Miguel Aquino, Morato, Benavente, Altamira, Villegas (Zeda), Iglesias, Verdes Montenegro, Galdós, Alas (Clarín), Benot y otros distinguidos escritores.

Como decimos al principio, la Manifestación Internacional de 1900 rebasará en importancia á las efectuadas en años anteriores, y por lo que respecta á Vizcaya auguramos un éxito brillante á sus organizadores, pues tal es el sentimiento de solidaridad obrera que se ha despertado en esta región, que no es aventurado predecir que á dar fuerza á aquella acudirá la mayor parte del elemento verdaderamente productor.

¡Trabajadores todos de Vizcaya: Dad tregua este día á vuestras cotidianas ta-

reas y uníos á vuestros compañeros de sufrimiento para reclamar con más fuerza y energía una legislación protectora del Trabajo!

NOTAS SEMANALES

El administrador de la Aduana de Bilbao ha publicado una circular advirtiendo que la Dirección general del «ramo» recuerda á todos los fabricantes de substancias alimenticias y bebidas que está prohibido en la elaboración de ellas el empleo de la sacarina.

Pues es como si la Dirección general dijese recuerdos á los fabricantes que comercian con el envenenamiento del público.

Nadie ignora que no debe emplearse la anilina en dar color al fideo, y, sin embargo, hay muchos fabricantes de esta pasta —¡valiente pasta la de esos fabricantes!— que no acaban de darse por enterados.

Pero lo que dirán ellos:
—Nosotros lo hacemos por el bien del público, porque así se abarata la mercancía.

Aunque reviente Cristo Padre.

A propósito de substancias alimenticias:
Hace pocos días se practicó en esta villa un reconocimiento de leches y hubo que inutilizar 100 litros, 50 de ellos correspondientes á un solo vendedor.

¡Conque figúrense ustedes qué lecheros serán los que venden esa leche!

Dice un periódico que van á ser recogidas algunas de las series de billetes del Banco de España de 100 y de 50 pesetas, en vista de las falsificaciones que vienen cometándose.

¡Ah! Conque ¡hay billetes falsos de 100 y de 50 pesetas?

Pues créalo usted: ¡no me había enterado!

Leo que desde 1898 hasta la fecha «hemos» perdido 101 buques de la armada, con un tonelaje total de 70 á 80.000 toneladas.

Deseo hacer constar, por la parte que me toca, que yo no he perdido ningún buque.

Si acaso habré perdido la brújula alguna vez.

Un despacho telegráfico, fechado en Madrid el día 16, dice que se habla de que dentro de quince días ocurrirá un suceso importante y fausto que será recibido con satisfacción.

Dentro de quince días, contando desde el 16 de abril, es el 1.º de mayo...

Pues nada, no caigo en la cuenta.
¡Como no sea que Silvela abandone el Poder!...

En Sesma se ha suicidado una mísera mujer que no tenía bocado que comer.

Es indigna de lisonja por buscar así su muerte.
Si llega á meterse monja, otra sería su suerte.

Los dueños de talleres de construcción de coches de Barcelona no quieren que sus obreros pertenezcan á Sociedad algu-

na de resistencia, y con este motivo están en huelga forzosa 500 operarios.

¡Bravísimo!
¿Y qué dirían esos maestros de taller si los obreros quisieran obligarles algún día por medio de la huelga á no ser brutos?

Supongo lo que dirían.
Que la huelga no tendría solución posible.
O que la perderían los obreros.

«Hemos» tenido una crisis ministerial. Y ha entrado á formar parte del ministerio, que ha sido remendado, el director de *El Imparcial*, el mismo Gasset que viste y calza.

Al hombre le han dado la cartera de Agricultura, Industria, Comercio y Obras Públicas y está como chico con zapatos nuevos.

Por lo pronto, y para que *El Imparcial* continúe mereciendo el favor del público, ha dejado la dirección del periódico.

El cual ha tenido buen cuidado de decir que continuará siendo independiente. In-de-pen-diente.

Según la descomposición que hacía el marqués de Albaida.

¡Independiente *El Imparcial* estando Gasset con su cartera?
¿Sabes lo que te digo? Que te calles, que te calles, Orejas.

Tal fué el entusiasmo que les entró á varios vecinos de Málaga el sábado de Gloria, cuando las campanas anunciaban la resurrección del Señor, que dispararon armas de fuego en señal de alegría é hirieron á dos ciudadanos.

Abundan los católicos así.
Son gentes que cuando se sienten poseídas de entusiasmo místico hay que ponerles una camisa de fuerza.

ELLOS Y NOSOTROS

Procuramos siempre rehuir toda polémica con los anarquistas, cuya mala fe nos causa invencible repugnancia; y si alguna vez les dispensamos el honor de una réplica, lo hacemos, no por defendernos de sus ataques, que nos tienen sin cuidado, sino por evitarnos el entredicho en que pudieran colocarnos los trabajadores que no se hallan al tanto de lo que pasa entre nosotros.

Con dificultad se encontrará un número de cualquier periódico anarquista que no contenga algún concepto calumnioso contra los hombres del Partido Obrero. Según la prensa ácrata, ellos manejan á su antojo las Sociedades de resistencia, cuyo mayor número de individuos se compone de burros de reata; ellos no hacen nada provechoso por la clase trabajadora, á la que conducen por caminos extraviados; ellos, finalmente, son unos ambiciosos que tratan de escalar el Poder para dar satisfacción á sus concupiscencias. He aquí la eterna canción libertaria.

Para quienes sepan cómo proceden los hombres del Partido Socialista, innecesaria es toda contestación á tales exabruptos; mas para quienes desconozcan que esos hombres han creado la parte más sana de la organización obrera y han sufrido persecuciones de la «justicia» y rencores de los patronos por defender la causa del trabajo; para quienes ignoren que esos hombres no han rehuido nunca el peligro cuando se ha tratado de defender los derechos del débil contra el fuerte, es preciso

poner los puntos sobre las íes á los anarquistas y hacer una comparación de conductas entre ellos y nosotros.

Mientras los socialistas traen á la organización para la resistencia á los obreros, mostrándoles los medios más fáciles de conseguir su mejoramiento dentro del régimen actual de producción y poniéndoles en condiciones de alcanzar victorias seguras en las luchas que sostienen contra sus patronos; mientras trabajan, robando al descanso buena porción de tiempo, por formar un robusto partido de clase para llegar, mediante un plan fijo en sus líneas generales, á la completa emancipación del proletariado; mientras comprometen su libertad, su sosiego y sus medios de vida en esa dura y tenaz labor, ¿hacen los anarquistas algo práctico, algo humano, algo que esté dentro de la realidad?

No; ellos malgastan su tiempo, mostrándose nuestros más irreconciliables enemigos, en tratar de destruir cuanto organizamos, y en esgrimir el arma innoble de la calumnia contra aquellos hombres que más se significan entre nosotros; ellos, sin cuidarse formalmente de la organización, pretenden llevar á los trabajadores á la huelga general con cualquier motivo; ellos, ó gran parte de ellos, ven siempre en la violencia un medio eficaz de propaganda, sin tener en cuenta que este bárbaro procedimiento ha dado siempre resultados contraproducentes; ellos, en suma, no hacen otra cosa que crear odios entre los trabajadores y entorpecer la marcha de éstos en el camino de su emancipación.

Quienes proceden de este modo están juzgados debidamente por la opinión sensata.

Nosotros, á fin de evitar que los que hoy se llaman «socialistas libertarios» hagan de la ignorancia de algunos trabajadores materia aprovechable para fines desastrosos, cumplimos respondiendo alguna que otra vez, del modo que hoy lo hacemos, á quienes se presentan como nuestros más encarnizados enemigos, y si en algunas ocasiones no respondemos puntualmente á las groserías de que somos objeto, procedemos así por no malgastar un tiempo que nos hace falta para cosas que reclaman más justamente nuestra atención.

Y como estas líneas van pecando ya de excesivas, dado el objeto que tienen, hacemos aquí punto final.

VELOCES

Para y oyeme, ¡oh sol!

Yo te saludo, Febo adorable, como te saludó el vehemente autor de *El Diablo Mundo*. Después de varios meses en que has dejado de mostrarnos francamente tu guedeja rubia, te admiro más que antes te admiraba.

A los días tristes, siempre lluviosos y obscuros siempre, de una larga temporada, han sucedido los días risueños que alegras con tu esplendor.

El obrero que perdió días de jornal á consecuencia de los frecuentes aguaceros; el pobre sin hogar que dormía desabrigoado en el arroyo, los enfermos, los tristes, todos entonan un entusiástico himno en honor tuyo.

Al contacto de tus rayos adquieren nueva vida los árboles y los campos y abren sus corolas las flores primaverales.

Todo lo alegras, todo lo animas con el encanto de tu luz.

Pára y óyeme, ¡oh sol! Yo te saludo y extático ante ti me atrevo á hablarte.

Si no tuvieras otros encantos, yo te amaría sólo porque eres, según el vulgo te ha llamado con razón, «la capa de los pobres».

CRÓNICA

PROFECÍA CUMPLIDA

...Y, efectivamente, llegó la fecha determinada para inaugurar la Exposición Universal de París, y, como si Julio Guesde hubiera sido un profeta al afirmar en un discurso pronunciado por él no ha muchos meses que el Socialismo había de ser el que hiciera la apertura del Gran Certamen, así se cumplió.

Y el sábado pasado, horas después de haber tocado á gloria las campanas de todos los templos, anunciando la Resurrección de Jesús, los cañones parisienses ensordecían el aire con sus continuas salvas, anunciando el instante de la Resurrección del Arte y del Trabajo, de la Actividad y la Paz.

Monsieur Millerand, ministro de Comercio y socialista, tal vez no tan socialista como ministro, aguardaba á la más alta y democrática representación del país en los pabellones de la Exposición, como queriendo demostrar á la Nación y al mundo entero que al Socialismo era al que le correspondía abrir las puertas del Templo del Trabajo y con ellas el principio de una era de tranquilidad y de justicia.

Y en tanto monsieur Loubet pronunciaba el discurso de inauguración, augurando una nueva era de armonía entre todas las naciones, los útiles del trabajo instalados en los diversos pabellones permanecían tranquilos, como asintiendo en lo que respecta al mundo de la producción, y como dudando en lo que respecta al mundo de la holganza.

En su inmensa mayoría, yo no sé lo que podrán apreciar, aparte de las sensaciones, las acaudaladas familias que visiten la Exposición.

En cambio, si los que la visitaran fueran obreros, ¡quién sabe lo mucho que aprenderían y los grandes beneficios que reportarían á la industria!

Ellos podrían allí perfeccionarse, despertar el amor al estudio, asombrarse primero, estudiar después.

Yo no sé que á ningún Municipio español se le haya ocurrido costear el viaje á una Comisión de obreros, para que allí vean, gocen, aprendan y enseñen cuando vuelvan.

Dicho se está que esto sería noble, justo, hermoso, y que los Centros Obreros se aprestarían con gusto á nombrar para ello á quienes lo merecieran.

Y como esto es muy bueno y Vizcaya se vanagloria de las grandes empresas, ya veremos cómo nuestro nuestro Municipio acuerda pronto... ¡que no vayan!

¡Á organizarse!

Hermoso es el despertar de la clase trabajadora en España. Fortifica el ánimo ver esas aguerridas huestes de hombres curtidos en el enervante y mal retribuido trabajo, que se disponen á dar la batalla al capital que los veja y explota.

Bilbao es una de las poblaciones que van á la cabeza en ese movimiento. Las sociedades de resistencia se van fortaleciendo por momentos, y muchos oficios, en los que hasta hoy no se había visto ni el menor asomo de idea societaria, se deciden á organizarse para oponer un dique á la arrolladora corriente de la explotación moderna.

Los resultados de este movimiento ya se dejan traslucir bien claramente; primero fueron los ebanistas los que se dispusieron á implantar la jornada de nueve

horas; después los tipógrafos, y unos y otros consiguieron lo que se proponían. Ahora se preparan también para disminuir la jornada los hojalateros y detrás irán todos los oficios organizados.

Hay quien ve en esto de la rebaja de las horas de trabajo menos ventajas para el obrero que las que pudiera reportarle el aumento del salario.

Error craso; al obrero le conviene hoy por hoy, mucho más la rebaja de la jornada que el aumento del salario. Le conviene, en primer lugar, por razón directa de su salud.

El aumento del salario tiene que venir forzosamente después de la disminución de la jornada. Hoy existe en Bilbao un excedente de brazos en todos los oficios, lo que se ha dado en llamar, y realmente es, el ejército de reserva de la burguesía, y toda esa fuerza de trabajo sin ocupación, todo ese ejército de reserva, que á la burguesía no le cuesta nada sostener, está dispuesto á ir en auxilio de ésta en cuanto sea necesario, porque para el hambre no hay consideraciones de ninguna especie. Así vemos á muchos infelices que ofrecen la potencia de sus músculos á cualquier precio.

Con la reducción de la jornada de trabajo no disminuye la producción, pues ésta, siguiendo el curso natural de su desarrollo, va siempre en aumento, y el patrón, al ver que es menor el trabajo que le realiza el mismo número de obreros que antes tenía, se ve obligado á tomar más gente, reduciendo así ese inconsciente y terrible enemigo de la clase obrera, esa gran masa de brazos inermes dispuestos siempre á ofrecerse al mejor postor. Y claro está que cuanto más baja sea la jornada, tanto más se irá reduciendo aquélla hasta su completa y total desaparición.

Entonces es cuando cabe el aumento del salario, y aun casi sin reclamarlo lo verá la clase obrera aumentado, porque así como ahora existe ese remanente de brazos sobrantes que ofrecen su productividad á cualquier precio para atender á su sostenimiento, siendo esto causa de la baja de los salarios, así entonces, cuando ese excedente de mercancía humana desaparezca, los mismos patronos ofrecerán mayores salarios, haciendo por quitarse unos á otros los obreros con el ofrecimiento de mayor remuneración.

Por eso hoy los patronos en Bilbao y en todas partes se desviven por atraer gente de fuera con objeto de crear ese sobrante de brazos que tanto perjudica á la clase trabajadora.

Esas son las causas, causas más que suficientes, para que los obreros organizados tiendan, hoy por hoy, á la disminución de la bárbara tarea de trabajo que realizan, pues á más de mirar con esto por su salud, esgrimen el arma más eficaz para destruir ese excedente de mercancía de trabajo, ese ejército de reserva creado por la burguesía para tener sometidos por hambre á los modernos siervos del trabajo.

Y esto sólo se consigue con la organización. Conque ¡á organizarse!

TEIPRIO.

Municipaleras

Pues, señor, ¡nada menos que tres sesiones! Vamos, que esto ya tiene muchos bemoles! ¡Y después de los días de penitencia con que «nos» ha cargado la Santa Iglesia!... Contesten los ediles y sean justos: ¿No les parece que esto ya es un abuso? Con una sesióncita, con una sola, á veces es bastante y á veces... sobra.

Pues sí, señor; tres sesiones, nada menos, se han verificado esta semana en el Ayuntamiento: una extraordinaria para la discusión de presupuestos, otra de la Junta municipal y otra ordinaria.

Como la reseña detallada de todas ellas requeriría mucho espacio, voy á ser en estas notas el polo opuesto de Arluciaga y Ugarte, es decir, voy á ser breve.

Lo cual será una breva para ustedes, que se librarán de una tabarra.

En la sesión dedicada á presupuestos consiguieron los concejales—cuyo número se ha robustecido con la presencia de Carretero, que ha tomado ya nuevamente posesión de su cargo—, aumentar 4.000 pesetas á la cantidad destinada á estancias y suministro de medicinas á los pobres, 400 pesetas á la partida destinada al ingreso de niños abandonados en la Casa de Misericordia, y 2.500 á la destinada á colonias escolares, con el fin de que se puedan formar dos colonias más, y pidieron, aunque sin éxito, que se rebajara á la mitad la suma de 20.000 pesetas destinada á festejos que se consignasen 1.000 pesetas á la creación de una Bolsa del Trabajo.

Una proposición de Carretero pidiendo que se consignasen 2.000 pesetas para que el Ayuntamiento, de acuerdo con la Diputación, establezca una Biblioteca pública, pasó á estudio de la Comisión de Régimen interior.

Por lo pronto—y esto es lo importante—han podido obtener nuestros compañeros en beneficio de los pobres una suma de 6.900 pesetas.

Y algo es algo.

En la sesión celebrada por la Junta municipal, el compañero Carretero combatió la cesión de una parcela de terreno al precio, fijado por los arquitectos, de tres pesetas pie.

Entendía Carretero—con razón, naturalmente—que era exiguo el precio fijado. Pero fue aprobada la cesión por veinticuatro votos contra los cuatro de nuestros correligionarios.

Carretero pidió que se facilitase el modo de hacer el examen de las cuentas municipales, para que la Junta local no anduviera con precipitaciones.

Contestóle el alcalde que la ley fija el término para el examen y que hay que acatar lo preceptuado.

El compañero Merodio y los señores Zarauz y Collado combatieron la adquisición de un terreno para ferial en Basurto—terreno que cuesta la friolera de doscientas mil pesetas—, y se acordó la adquisición por catorce votos contra doce.

Al tomar parte en esta discusión el individuo de la Junta local señor Collado, el señor Zarauz, como si acabara de llegar de la China, llamó la atención de la Presidencia diciendo:

—Creo que los señores asociados no tienen derecho á hablar en estas sesiones.

Y todos le miramos con extrañeza.

como diciendo:—Este hombre ¿de dónde llega?

La última sesión, la ordinaria, dió poco que hacer.

Sólo después del despacho puesto á la orden del día hubo su poquito de discurso.

El señor Allende, que parecía que sacaba las palabras del pupitre dando en él golpecitos con los dedos, propuso la construcción de un puente entre el Arenal y la calle de la Sierra.

Y la proposición pasó á informe de la Comisión de Fomento.

Un oficio del gobernador civil conminando al Ayuntamiento para que pagase una cantidad negada á dos maestras que no habían prestado servicio, dió lugar á varias manifestaciones... pacíficas de los señores presidente, Echevarría (el elocuente carnívero), Alzaga, Arluciaga, Cerezo y Zuazo.

El señor Arluciaga se mostró enérgico, pero sin querer levantar bandera de rebe-

lión, como hizo constar varias veces para que supiéramos seguramente que él es una persona de orden.

Al amparo de la ley—dijo—hay que resistirse á pagar lo que se exige al Ayuntamiento; pero siempre al amparo de la ley, sin levantar bandera de rebelión.

Y al fin se acordó conferir á la Alcaldía la autorización necesaria para arreglar el asunto.

Sin levantar, claro está, bandera de rebelión, porque eso sería ya una desaborición.

Y vino, por último, una moción. que cayó sobre el Concejo como una bomba.

Los concejales socialistas pedían que el Ayuntamiento cediese la banda municipal para que el día 1.º de mayo recorriese las calles tocando por la mañana, y amenizase por la tarde el paseo del Arenal, y pedían además que se subviniere con 1.000 pesetas de fondos municipales á los gastos de la Fiesta del Trabajo.

Apoyó la moción el compañero Cerezo, quien señaló la significación de la Fiesta, diciendo que es una fiesta de paz en la que los trabajadores se dan un abrazo por encima de todas las fronteras y piden una legislación obrera en la que se consigna la jornada de ocho horas, que hará el trabajo menos fatigoso y pondrá límites á enfermedades que, como la tuberculosis, se enseñorean hoy del proletariado.

El señor Artiach, por decir algo, manifestó que la Fiesta de 1.º de mayo es política, y que por eso debía ser rechazada la moción.

Contestóle el compañero Cerezo muy atinadamente diciendo que los trabajadores contribuyen también á la fiesta del 2 de mayo, y que por eso es justo que ahora el Ayuntamiento ponga su parte en la celebración de la Fiesta Obrera.

Pero, puesta á votación, se desechó la moción por diez y nueve votantes contra los cuatro restantes... y se acabó la sesión.

Quien al cielo escupe...

Y digo yo:—¿De qué sirven los desplantas y las venganzas pobres que los patronos ebanistas de Bilbao efectúan contra sus operarios? ¿Es que creen que con traer operarios de otras localidades está ya resuelto el problema de hacer que desaparezcan en Bilbao las mejoras alcanzadas por sus obreros? ¿Creen, acaso, que los operarios que pudieran llegar de aquellas regiones en donde apenas se ha iniciado el movimiento obrero, estarán conformes con sufrir injusticias y vejaciones?

Contesten á esto los maestros, y, si no, lo haré yo por ellos.

No creo que esté conforme con seguir viviendo miserablemente nadie que tenga probabilidades de vivir un poco mejor. No creo que haya ningún obrero conforme con trabajar once ó doce horas al día pudiendo trabajar nueve, y mucho menos conforme aún si en las nueve horas, por efecto de la situación en que le coloca la disminución de la jornada de trabajo, consiguiera que éste se le retribuya con un salario mayor al que se le daba cuando trabajaba once ó más.

No creo tampoco que por ser los obreros de distinto pueblo ó nación se hallen conformes con realizar mayores jornadas por los mismos salarios, una vez que tienen que sufrir los mismos efectos que los de la localidad en lo concerniente á la vida económica y social.

Y no creo, finalmente, que nadie, por poco sentido común que tenga, suponga que con sólo su presencia en el taller, trabajando una jornada mayor á la de sus compañeros, llegará á hacer comprender á éstos que conviene trabajar más horas por menos salario, que ganar más salario en menos horas.

El creciente movimiento obrero que se

observa, no ya en España, sino en todas las naciones, tiende á conseguir mejoras generales que pongan á los trabajadores de todas partes en condiciones de moverse con entera libertad de un lado á otro, sin que por este traslado sufran merma alguna sus exiguos salarios ni empeore en lo más mínimo su situación económica.

Los obreros, al revés de los maestros, y péseles á éstos cuanto ellos quieran, han llegado á comprender que sus intereses, al revés de lo que ocurre entre patronos, son en un todo comunes y, por tanto, que cuantos beneficios ó perjuicios sufran los de una determinada localidad han de refluir indispensablemente en beneficio ó perjuicio de los demás.

Y he aquí el por qué de que cuantos trabajos realicen los explotadores para echar abajo las ventajas conseguidas por los obreros refluirán inmediatamente en contra suya, y en beneficio de la misma Sociedad que ha conseguido arrancar aquellas mejoras, porque si en principio, valiéndose de halagos y promesas, consiguen traer á la localidad obreros de fuera, éstos se encuentran burlados, porque, naturalmente, no puede estar agradecido de su patrono aquel que para percibir una peseta de jornal, por ejemplo, tiene que realizar diariamente un trabajo equivalente á dos ó más.

De aquí que cada vez sea mayor el odio de los maestros hacia los obreros, mientras que entre éstos es cada vez mayor el estímulo de unión y solidaridad, y claro está que quien al cielo escupa se verá cegado por su misma saliva.

Pruébenlo, si no, nuestros explotadores; sigan en su empeño de ocupar sus talleres con obreros de otros pueblos, y la Sociedad de Obreros en Madera les agradecerá algún día el servicio que la prestan, trayendo á sus filas hombres á quienes, por encontrarse aislados de los demás, sería muy difícil convencer sin el concurso que nuestros explotadores están prestándonos inconscientemente.

En tanto, nosotros, los trabajadores, defendamos nuestras posiciones, tratemos de convencer á cuantos pongan á nuestro lado los maestros, y sumando sus fuerzas á las nuestras preparémosnos á conseguir en breve otras mejoras que hagan más llevadera la vida de los verdaderos productores, y si nuestros patronos no quieren entender la lección que de balde les proporcionamos, procuraremos hacérsela comprender de otra manera.

UN EBANISTA.

Otra huelga.

Los obreros empleados en el Tranvía Eléctrico de esta villa, habiendo presentado á la Compañía una serie de reclamaciones que no han sido atendidas, se han declarado en huelga.

Reclaman los huelguistas las siguientes mejoras:

1.^a Para todos los cobradores y conductores fijos sueldo de cuatro pesetas diarias, y para los que estén de suplentes tres pesetas con cincuenta céntimos, teniendo en cuenta que éstos pasen á ser efectivos, según marca el Reglamento de la Compañía, ó sea á los seis meses de estar prestando servicio.

2.^a Que el sueldo de los frenistas sea de 3,25 pesetas.

3.^a La jornada será de doce horas, á contar desde que dichos empleados toman su servicio hasta que hagan su retirada á las cocheras. De dicha jornada que se deduzca una hora para comer y media para almorzar; todo esto sin modificar los servicios.

4.^a Que tengamos un día franco al mes como hasta la fecha, y que sean suprimidas las multas cuando no exista causa justificada y no ser responsables de las averías ó desperfectos de los coches.

El franqueo será durante todo el año, excepto en los casos en que la Compañía, por enfermedad de los empleados ó otra

causa análoga, se encuentre en la necesidad de sus servicios.

5.^a En servicios extraordinarios que se abone el 50 por 100 más sobre su sueldo.

6.^a Para los limpiavías 3,25 pesetas, con las mismas horas de jornada que los cobradores y conductores, siendo dicho sueldo también diario.

7.^a Para todos los obreros de los talleres el aumento de 0,50 pesetas, sin distinción del oficio ó cargo que desempeñen. En las horas extraordinarias y días festivos el aumento del 50 por 100 sobre su sueldo y además que sean nueve las horas de trabajo.

8.^a Los obreros de las cuadrillas serán considerados como empleados fijos á fin de que su sueldo sea diario, excepto en los días festivos que la Compañía no necesite de sus servicios, siendo su sueldo 3,25 pesetas.

9.^a Que el pago se haga quincenalmente para todos en general, y

10. Que las plataformas de los motores sean cerradas, como sucede en Madrid y Barcelona, á fin de preservar á los conductores de muchas enfermedades que les puede acarrear la crudeza del tiempo en invierno.

Los huelguistas han publicado un manifiesto que termina del siguiente modo:

«No dudamos que el pueblo en general verá con simpatía nuestras modestas peticiones, ayudándonos en la lucha que vamos á emprender, lucha del débil contra el fuerte, colocándose decididamente á nuestro lado y declarando á la Compañía el *boycott*, no embarcándose en ningún tranvía que circule durante la huelga guiado por algún empleado débil que haya logrado catequizar la Compañía y no facturando mercancías.

No nos resta más que dar las gracias á las Sociedades Obreras de resistencia de Bilbao por la cariñosa y desinteresada conducta que han observado con nosotros al acogernos y poner á nuestra disposición el local de su Centro.»

Mucho nos alegraremos de que los obreros empleados en el Tranvía Eléctrico triunfen en su justa demanda.

Carta de Eibar.

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Continúan en esta villa algunos fabricantes de mala fe, que no pueden ver ni pintadas á las sociedades obreras, desarrollando el plan, que tienen hace algún tiempo premeditado, de meter zizaña entre los obreros, inspirar informes inexactos al gobernador y perseguir y desbaratar á dichas sociedades.

Hasta ahora, los encargados de arrojar el guante á estas organizaciones deben de ser, según parece, los señores Iturríoz y Arámburu, alcalde y teniente, respectivamente, y el fabricante don José María Acha.

Los primeros, miembros de una de las sociedades, han faltado á sabiendas á las disposiciones societarias por buscar pretextos con que empezar la guerra y la zizaña.

Han empleado todo el maquiavelismo que han podido, y uno de ellos, el señor Arámburu, llegó hasta los tribunales, pero el pobre hombre, fiel y sumiso servidor del capital, aun en ellos ha salido hecho una lástima.

Al señor Iturríoz, á pesar de que quiere ser hábil, marrullero y muy Sancho, le señala sobradamente el pueblo como inspirador de los inexactos informes al gobernador, en los cuales sé que se decía que las sociedades obreras perturbarán el orden público si se consiente su funcionamiento. Que esto es una meditada y odiosa mentira, de sobra lo sabe todo el pueblo eibarrés.

Es el señor Iturríoz un hombre que sabe perfectamente dar el *moco* á los burgueses de aquí para aprovecharse de ellos en épocas de elecciones.

Gracias á esto y porque todavía no han abierto suficientemente los ojos los obreros, padecemos aquí, lo mismo que mande Silvela como que mande Cristo, la rutina y el atraso en todos los asuntos municipales, no viendo nada que redunde en beneficio de la clase trabajadora.

Mucho podía decir acerca de la manera en que se efectúa el trabajo en las obras municipales; pero como es materia aparte, en la siguiente que escriba me dedicaré á ello.

El otro que se distingue por su odio á las organizaciones, es el arriba citado José María Acha, al cual debe hacerse justicia, porque, eso sí, él es gran enemigo de aquéllas, con las cuales sus intereses están en pugna, y porque no puede explotar como lo hacía antes, y esto le tiene al pobre hombre tan renegado, que acudió sin más ni más al local donde estaba celebrando la Sociedad su Junta, y empezó á echar por su boca sapos y culebras, y naturalmente le tomaron del brazo, le sacaron y asunto concluido. Pero no concluyó aquí la cosa, pues el tal Acha llevó á los tribunales al presidente y á los que le sacaron del local, mas sin resultado; también salió como el señor Arámburu, hecho una lástima.

Hay que tener compasión de él hasta que se le pase la fiebre.

El señor alcalde parece que arrimó el ascua á su sardina en este asunto, pero inocentemente, produciendo el desprecio hasta en sus mismos amigos por falta de habilidad.

El objeto que persiguen estos apreciables sujetos, no es otro, como todo el pueblo conoce, que el deseo de deshacer estas sociedades.

Sin duda habrán creído que todavía será fácil explotar á los obreros armados con el despotismo y engaño que acostumbraban, como en aquellas épocas en que estaban completamente aislados.

Habrán creído también que lo mismo que en otros tiempos podrán amenazarles y obligarles, como uno de los medios de que se valían, para contar con sus votos y tener á los obreros en la ignorancia y en una especie de esclavitud.

No; los tiempos han cambiado, apreciables señores, y hoy está á la vista de todos los trabajadores que, gracias al movimiento corporativo, el obrero gana más trabajando menos, y, por consiguiente, consume más y los mercados, tiendas, paños, ultramarinos, etc., etc., van animando y aumentando, contribuyendo con ello al bienestar general del pueblo.

Además, gracias á las medidas y pruebas que han establecido en el arma, se ha acreditado de una manera grande en los mercados la marca de Eibar, que antes, debido á los excesos de la explotación, iba desmereciendo mucho.

Han contribuido también, junto con el bienestar y mayor independencia, á la prosperidad de la industria armera.

Saben, pues, perfectamente hoy los obreros que solamente en la unión y en la organización está la potencia que les hace fuertes, y por muchas maniobras y formas que empleen sus enemigos, sabrán contestar con su merecido.

Van conociendo también quiénes son los que en todas ocasiones procuran crear y defender estas organizaciones.

Vuestros y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL.

Carta de Gallarta.

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Suelen decir los burgueses que los socialistas solemos combatir por sistema sus hechos y hasta calificarlos de vergonzosos; pero lo que es á los de esta localidad no les vale el estribillo, porque no pueden menos de reconocer que ciertos actos que realizan son verdaderamente escandalosos. Prueba al canto.

Observando ellos que los socialistas en varios distritos electorales de este muni-

cipio iban acumulando fuerzas, con las que el día menos pensado pudieran darles un disgusto, determinaron hacer é hicieron una barrabasa, que, por cierto, fué morrocotuda.

En abril del año anterior se reunió de *ocultis* la Junta del censo y dejó fuera doscientos y pico de electores, todos ellos obreros y en su mayoría del distrito de La Barga. El caso es que como en ese distrito era donde más fuertes estaban los socialistas, había que darles una sangría, y á varios que reclamaron el voto les pusieron en distrito que no les pertenecía; pero todo les ha salido al revés á los escamoteadores, porque este año reclamarán de nuevo los escamoteados y para otras elecciones volverán éstos á tener voto.

Quien nos da una tremenda lata es nuestro incomparable Ayuntamiento. Cuando se constituye en sesión, que por regla general suele ser por segunda convocatoria, parece una reunión tabernil; casi todos los concejales hablan á un tiempo, gritan, vociferan, se insultan, cocean como bestias, y de todo se ocupan menos de lo que afecta al pueblo, y eso que «el Sultán», que es quien preside, se las gasta como los rifeños.

Nuestro amigo Güénaga pide en todas las sesiones que á todo trance se obligue á los mineros á arreglar los caminos vecinales que han obstruido y que se les cobren varias cantidades que adendan al Municipio; pero á esto se le contesta que *nones*, y como uno de los que tienen que soltar la *guita* es el actual alcalde interino, éste procura retrasar el asunto.

Lo bonito fué lo que pasó el viernes último. Se reunió el Ayuntamiento en sesión, y como el presidente observara que había en el público un número extraordinario de personas, retiró—en connivencia con los demás concejales burgueses, exceptuando dos de poca importancia—todos los asuntos que debían ser discutidos aquel día.

Habiendo preguntado el compañero Güénaga á la presidencia que por qué retiraba los asuntos que por turno debían ser discutidos en aquella sesión, presentando otros en su lugar, contestó el señor Iza que no tenía necesidad de dar explicaciones á nadie; y como Güénaga insistía en su pregunta, por fin le respondió que porque le daba la gana. Entonces Güénaga pidió que constase en acta la manifestación del presidente y su protesta contra el proceder arbitrario de dicho señor; pero no consiguió nada, y el público protestó ruidosamente contra la conducta del presidente.

Hay que tener en cuenta que en la referida sesión debía tratarse de dos instancias, una del clero solicitando *conquibus* para sermones y otra de las Agrupaciones Socialistas de Gallarta y Las Carreras y de la Sociedad de resistencia de Mineros de Vizcaya solicitando que el Ayuntamiento contribuya con alguna cosa á la Fiesta Obrera del 1.^o de mayo; pero como este asunto promete dar ruido, *velay* por qué el alcalde interino ha dejado el asunto para discutirlo en una sesión en que no haya público.

Sin otra cosa se despide hasta la próxima, deseándolos S. y R. S.,

EL CORRESPONSAL.

A los trafladores de Vizcaya.

En presencia del hermoso espectáculo que está dando con su organización la clase trabajadora, así en España como en todos los demás países, debemos apresurarnos á imitar la conducta de nuestros hermanos creando una Sociedad de resistencia que ponga freno á las demasías de los patronos que nos explotan codiciosamente.

Compañeros: Sigamos el ejemplo que nos dan nuestros camaradas de trabajo y amparémosnos en la unión, sin la cual nada podremos conseguir.

UN TRAFILADOR.

Bilbao, 19 abril 1900.

BUZON OBRERO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

El Partido Socialista procura evitar que se instalen esas tiendas obligatorias (otro nombre daría yo, pero en la mente de los lectores está), donde los obreros son explotados escandalosamente. Según mis noticias, trátase de crear una de esas tiendas en Oliveaga por el despota é ignorante Pascual, capataz del cargadero de mineral que el señor Gandarias tiene en dicho barrio.

Los numerosos obreros que trabajan en el cargue tendrán que surtir en dicha tienda, y pobre del que no lo haga! Se encontrará con la cuenta y la puerta.

Ignoro cuáles habrán sido los medios empleados para obtener permiso del señor Gandarias con el fin de instalar la referida tienda; pero apostaríá doble contra sencillo á que no habrán sido muy verídicos los argumentos alegados con tal objeto por este especulador, el cual lo mismo despide, como no sea de su agrado, al trabajador antiguo que cumple con su deber, como admite á quien le entra en gana, sirva ó no sirva para la labor. Y menos mal si tratara mejor de palabra y aun de obra á los infelices obreros que trabajan bajo su mando.

El barrio todo de Oliveaga sabe de este capataz cosas que no refiero aquí.—UN OBRERO.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

LA LUCHA DE CLASES publicará, según costumbre, un número especial de 1.º de mayo. En él aparecerán grabados y trabajos literarios de reputados autores.

Los corresponsales que deseen aumentar el pedido de ejemplares se servirán hacerlo oportunamente, con el fin de que la Administración del periódico pueda regular la tirada.

El Comité provincial de la Federación de las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya, reunido el domingo último, acordó que dicha Federación empiece á regir desde 1.º de mayo próximo.

La correspondencia se dirigirá á nombre de Toribio Pascual, Bailén, 41.

La Sociedad Tipográfica celebrará con un té esta noche, en el café de Murga, Plaza Nueva, el triunfo conseguido en las recientes reclamaciones que ha hecho á los industriales.

El acto promete estar animado.

Hace dos meses próximamente que la Sociedad de Hojalateros de esta villa dirigió al Ayuntamiento una reclamación con objeto de que los cables de la luz eléctrica y de los teléfonos fueran puestos en condiciones de seguridad y á dos metros de distancia de la cumbre de los tejados, y se ha contestado recientemente á dicha comunicación diciendo que en breve plazo se hará una visita á fin de obligar á las empresas á que modifiquen dichos cables.

Veremos si se cumple lo prometido

La Sociedad de Obreros Hojalateros ha dirigido una circular á los patronos reclamando, entre otras mejoras, el establecimiento de la jornada de nueve horas.

Como los patronos conocen el excelente espíritu societario que anima á sus operarios, no darán ocasión, con una conducta torpe, á la creación de conflictos que resultarían lesivos á sus intereses.

RECTIFICACION

Equívocadamente dijimos en el número anterior que la Sociedad de Obreros Peones había votado setenta pesetas para los ebrianistas en huelga de Barcelona, siendo la cantidad votada diez pesetas.

Queda subsanado el error.

El Comité de la Agrupación Socialista de Bilbao ha acordado abrir una suscripción para ayudar á sufragar los gastos que ocasione la delegación de nuestro Partido en el Congreso Socialista Internacional que en septiembre próximo se verificará en París, encabezándola con 20 pesetas.

En los números sucesivos publicaremos dicha suscripción, la cual recomendamos á nuestros correligionarios.

La Sociedad de Obreros Marmolistas, en su última junta general, aprobó la gestión de la Directiva y las cuentas del trimestre, y acordó guardar fiesta el 1.º de mayo.

Dicho día se reunirán los marmolistas en el Centro Obrero, desde donde se dirigirán al Olimpo.

En la asamblea de la Agrupación Socialista de Ortuella se aprobaron las cuentas del trimestre, la gestión del Comité, el ingreso en la misma de ocho compañeros, se designó á los compañeros Cándido López, Pascual Guinea, Atanasio Alonso, Lesmes Vargas y Felipe Ramírez para la Comisión electoral, y se autorizó al Comité para que, en unión de las Agrupaciones de la zona, organicen la Manifestación de 1.º de mayo.

El martes próximo, á las ocho de la noche, se volverá á reunir el Comité de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya, para ultimar los trabajos preparatorios del 1.º de mayo.

Don Carlos Yensen, dueño del taller de maquinarias del Ensanche, ha establecido para sus operarios la jornada de nueve horas.

Esta mejora es tanto más de apreciar, cuanto que ha sido concedida voluntariamente por el señor Yensen.

De desear es que este señor tenga muchos imitadores.

El derecho de asociación que se consigna en la ley fundamental del Estado, no debe dársele ningún respeto á los señores Gorbea y Compañía, fabricantes de espejos de esta localidad.

El sábado anterior fué el señor Gorbea llamando uno por uno á sus operarios y preguntándoles si pertenecían á alguna de las sociedades domiciliadas en el Centro Obrero. Uno de los operarios contestó que pertenecía á la Sociedad de Pintores, la cual, por no tener relación con el trabajo de dorador que él realizaba, no había de causar á los señores Gorbea y Compañía ningún perjuicio.

No deseo saber más del despótico patrono, quien despidió al operario diciéndole que no quería en su casa á nadie que perteneciera al Centro Obrero.

Si todos los trabajadores tuvieran conciencia de sus intereses, el señor Gorbea tragaría forzosamente lo que hoy rechaza con tanto desdoro.

Pero á cada puerco le llega su San Martín.

Retuerto.

En junta general ordinaria celebrada por la Sociedad de Oficios varios de Retuerto el día 13 del actual se aprobaron las cuentas del trimestre, se acordó establecer en El Regato una sucursal de la Sociedad, conceder 25 pesetas á dos asociados que se hallan presos por defender los derechos del trabajo y se aprobó el donativo de 15 pesetas hecho por la Junta Directiva en favor de los ebrianistas de Bilbao.

A continuación hicieron uso de la palabra, exponiendo las ventajas de la asociación, los compañeros Hernández y Fernández.

Hizo el resumen de los discursos el compañero Achaerandio, que presidió la reunión.

Finalmente, se hizo en favor de dos socios enfermos una colecta, que produjo 10 pesetas.

El entusiasmo que reina entre los individuos de esta Sociedad es grande, y se espera que haya pronto en ella buen número de altos.

Ortuella.

Por falta de espacio no publicamos una extensa carta en que se nos da cuenta de varias desgracias ocurridas en el túnel de una cantera de Ortuella.

En dicha cantera, correspondiente á la mina Elena, de la cual es propietario el señor Gandarias, se desplomó hace pocos días una nube de carbonato calcinado, ocasionando la muerte de dos obreros é hiriendo á otros dos.

El autor de la carta se lamenta, y con mucha razón, de que no haya en los trabajos las debidas condiciones de seguridad.

Pero lo que dirá el señor Gandarias: que haya dos cadáveres más, ¿qué importa al mundo?

REUNIONES

Centro Obrero.

La Comisión Administrativa convoca á todos los individuos que le constituyen para el lunes próximo, á las ocho de la noche, con el fin de tratar de la ampliación del local.

Por ser este asunto urgente y de gran importancia encarecemos la asistencia á todos los compañeros de las Sociedades de resistencia.

Agrupación Socialista de Begoa.

El día 21 del corriente, á las ocho y media de la noche, en su domicilio social, Mazas, 15, bajo, se reunirá esta Agrupación para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Modo de celebrar el 1.º de mayo.
- 6.º Gestión del Comité.
- 7.º Proposiciones generales.

El Comité recomienda á sus correligionarios se pongan al corriente en la cotización á fin de no entorpecer la marcha administrativa de la Agrupación.

También les encargamos que se provean de las tarjetas de afiliado, pues éste es un deber ineludible.

Sociedad de Obreros Panaderos de Bilbao.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el día 22 del corriente, á las cuatro de la tarde, en el Centro Obrero (plazuela de los Tres Pilares), para tratar los asuntos que se indican en el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas.
- 4.º Gestión de la Directiva.
- 5.º Nombramiento de la Comisión revisora de cuentas.
- 6.º Proposiciones generales.

Se suplica la puntual asistencia, encareciendo se pongan al corriente los que se hallan atrasados en el pago de cuotas.

Sociedad de Proletarios de Minas de Ortuella.

Se convoca á los individuos que componen esta Sociedad á junta general extraordinaria para el domingo 22 del corriente, á las siete de su mañana, en el Centro Obrero de Ortuella.

Siendo los asuntos que se han de tratar de importancia suma, se suplica la asistencia de todos los asociados.

Sociedad de Caldereros de Vizcaya.

Esta Sociedad celebrará asamblea extraordinaria el día 22 de abril, á las nueve y media de la mañana, para tratar de la Fiesta del 1.º de mayo y otros asuntos.

Para el 1.º de mayo.

Se convoca á todos los correligionarios de Ortuella y Las Carreras al Centro Obrero de Gallarta para que con los de esta localidad asistan á los ensayos que han de celebrarse los días 28 y 29 del presente, á las ocho de la noche, del nuevo himno popular dedicado al 1.º de mayo, los cuales ensayos serán dirigidos por el director del Orfeón Socialista de Bilbao.

Asimismo se convoca á los correligionarios de Erandio, Baracaldo y Sestao para que acudan al Centro de este último punto con dicho objeto los días 25, 26 y 27 del presente, de seis á ocho de la noche.

Y á los de Bilbao, con el citado objeto también, los días 24, 25, 26 y 27, á las nueve de la noche, en el Centro Obrero de Bilbao.

Agrupación Socialista de Sestao.

Esta Agrupación celebrará asamblea general ordinaria el día 22 del corriente, á las tres de la tarde, en su domicilio, calle de Rivas, 23, 1.º derecha, con el fin de tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del último trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Modo de celebrar la Fiesta del Trabajo.
- 6.º Proposiciones generales.

Se suplica la más puntual asistencia á todos los afiliados, por ser de interés para esta Agrupación los asuntos que se han de tratar.

Sociedad de Cerrajeros y Balconeros. (EN ORGANIZACION)

Esta Sociedad celebrará junta general mañana domingo, á las diez de la mañana, en el Centro Obrero, plazuela de los Tres Pilares, para tratar de su organización definitiva.

Sociedad de Obreros Forjadores y Martilladores de Vizcaya.

Esta Sociedad celebrará junta general el día 22 del actual, á las dos y media de la tarde, en su domicilio social, Centro Obrero (Tres Pilares), para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de las actas anteriores.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Examen de cuentas.
- 4.º Cargos vacantes.
- 5.º Modo de celebrar la fiesta del 1.º de mayo.
- 6.º Proposiciones generales.

Dada la importancia de los asuntos que se han de tratar, se encarece la más puntual asistencia.

Sociedad de Artes y Profesiones varias de Bilbao y sus contornos.

La Junta Directiva de esta Sociedad convoca á junta general ordinaria para hoy, sábado, á las ocho y media de la noche, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas del trimestre.
- 4.º Nombramiento de cargos vacantes.
- 5.º Proposiciones generales.

Cualquiera que sea el número de concurrentes, se tomará acuerdo.

Sociedad de Obreros del Muelle.

Se convoca á todos los obreros del Muelle á una reunión, que se verificará el domingo próximo, á las siete de la mañana, en el Centro Obrero (plazuela de los Tres Pilares) con objeto de organizar nuevamente la Sociedad.

Sociedad de Socorros Mutuos «La Solidaridad».

En virtud de lo que dispone el Reglamento se convoca á asamblea ordinaria para el sábado, 28 del actual, á las ocho y media de la noche, en el Centro Obrero, con objeto de discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Situación económica de la Sociedad.
- 3.º Gestión de la Directiva.
- 4.º Proposiciones generales.

Se suplica la más puntual asistencia.

Sociedad de Obreros Peones de Bilbao.

La Junta Directiva convoca á los socios á una reunión extraordinaria, para el sábado 21 del corriente, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero, con objeto de tratar un asunto urgente.

Sociedad de Obreros Albañiles de Bilbao.

Esta Sociedad celebrará junta general mañana, 22, á las diez de la mañana, en el Centro Obrero, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta del anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Informe sobre la huelga parcial de albañiles.
- 4.º Modo de celebrar la fiesta del 1.º de mayo.
- 5.º Proposiciones de la Directiva.
- 6.º Proposiciones generales.

Se suplica la asistencia de todos los afiliados.

SUSCRIPCION

voluntaria á favor de los compañeros Vitorica é Iturbe, y de los ocho presos hualguistas de Altos Hornos, condenados todos á prisión por un Consejo de Guerra.

	Pesetas
Suma anterior.	20,20
Bilbao	
Cachin, 1; Un contratista, 1; Varios, 1; S. Z., 0,25; P. Dominguez, 0,20; C. Cerezo, 0,25; T. Pascual, 0,25.—Total.....	3,85
Santander.	
F. Merodio, 0,50; Un republicano, 2; Herrero, 0,25; Gutiérrez, 0,70; M. San Emeterio, 0,30; E. Rimón, 0,25; D. Taberna, 0,20; F. Fernández, 0,25; E. Rojas, 0,25; A. Aguilera, 0,25; Rado, 0,25; F. Martínez, 0,15; J. del Río, 0,30.—Total.....	5,65
Total general	49,90

Los recaudadores para esta suscripción son el compañero Merodio y el recaudador de semana, Bailén, 41.

CORRESPONDENCIA

Baracaldo.—Zacarias.—Recibidas 8,75 pesetas de paquetes. En el número pasado se dijo haber recibido 1,50 pesetas, siendo la cantidad recibida 6,75.

Gallarta.—Recibidas 35 pesetas á cuenta de paquetes.

La Arboleda.—J. de M.—Recibidas 15 pesetas á cuenta de paquetes.

Toledo.—J. P.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin junio de 1900.

San Sebastián.—L. A.—Recibida por conducto de A. 1 peseta de su suscripción hasta fin junio 1900.

Beasain.—J. B.—Se sirve su suscripción y recibimos 1 peseta por el mismo conducto.

Santofia.—S. G.—Recibidas por id., id. 1 peseta de su suscripción hasta fin junio 1900.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 3 pesetas: 1 de la Sociedad de Peones y remitid el periódico á la misma á nombre de Hilario Barruete, Centro Obrero (Tres Pilares), y 2 de J. Lasa, saldo de su cuenta, y suspended el envío del periódico.

Villalegre.—S. O.—«La Humanidad».—Se sirve su suscripción.

Zaragoza.—M. B.—Recibidas 3 pesetas de paquetes; las demás cantidades aparecen en otro lugar.

Barcelona.—P. C.—Según nuestra cuenta tiene pagado hasta fin agosto 99.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Cargamos en vuestra cuenta 19,80 pesetas de paquetes de B. L. ¿A quién corresponden las 3,70 pesetas giradas por V.?